

EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

Año VIII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Pts. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA

Miércoles 31 Mayo de 1905

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 43

(DE NUESTRA COLABORACION)

MEDITEMOS

Según la opinión de los hombres políticos de seriedad y de gran consideración en las altas esferas de los partidos, nos hallamos en uno de los períodos de la historia constitucional de España de verdadera trascendencia y gravedad.

Es indudable que el sistema constitucional es la salvaguardia y la garantía de la vida y honra de los hombres que viven en los Estados regidos por aquellos principios sociales: pero el poder regulador, quien haya de regir los destinos de un pueblo sumiso y respetuoso con las altas instituciones del Estado, ha de pensar y apreciar con gran mesura las circunstancias de lugar y tiempo que los momentos históricos imponen.

Periodos hay en la vida de los pueblos que exigen procedimientos de más ó menos fuerza, como los hay también en que la tolerancia y la suavidad del régimen los imponen expansivos que hagan tolerable lo que en otros tiempos no podría permitirse sin temor á perturbaciones que deben siempre evitarse.

¿Se encuentra la nación Española en alguno de ambos casos para que se haga necesario un gobierno de fuerza, ó por el contrario de tolerancia y de verdadera expansión social?

No seremos nosotros los que resolvamos este problema, pero aun así bien podemos emitir de buena fé, nuestro parecer y por ello séanos permitido indicar que tan inoportuno estimamos un procedimiento de poder personal como el de un régimen que tolerara el menosprecio de ciertas prescripciones que no pueden de manera alguna dejarse jamás incumplimentadas.

Verdad es que los españoles ya no se interesan por aquellas grandes discusiones parlamentarias que, en puridad de verdad debemos decir que á nada han conducido y que frecuentemente han sido motivo de descreimiento y de desconfianza del parlamentario, pero de esto no debe culparse al pueblo, ni desconfiarse de la forma; pero indudablemente debiera imponer á los estadistas de la necesidad de corregir esos defectos que han traído la indiferencia general y el menosprecio de las grandes discusiones.

¿Reclama pues, por estas razones la situación actual de España una modificación en la marcha del procedimiento que permita una alteración que afecte á aquella manera de ser de esta nación durante el pasado siglo son pequeños períodos del poder persona? Indudablemente que no.

Lo que interesa para no hacer aceptable una variante en lo que es regla y régimen del Estado, es la purificación del sistema, es llevar á la verdad lo que por conveniencias particulares, se olvidó primero, se introdujo después y ha venido ha ser la observancia general degenerando en un abuso aceptado hoy como parte indispensable para la formación que debiera

constituir los cuerpos de representación genuina y verdicadamente democrática.

Sean los hombres políticos los que den el ejemplo de su respeto á la voluntad popular, y de seguro los españoles volverán á interesarse por las controversias que, en los cuerpos, producto de su voluntad se susciten; y entonces, de alguna manera dirá el pueblo que no está en el caso de admitir lo que desapareció por fracaso del abuso y por atentatorio á la libertad individual.

Mediten pues nuestros políticos; y oponiendo á las tentativas solapadas que se descubren, la entereza de una fuerte voluntad, eviten la realización de planes tramados en las cámaras palatinas con propósito de destruir lo que constituye la base de la prosperidad de las naciones, esto es el triunfo de los grandes y fundamentales principios de la democracia contra lo que vencido y derrotado pretende renacer de las frías cenizas de los sepulcros.

M.

Mayo, 1905

El viaje del Rey

Un artículo de "The Times".

En su número del día 18 de este mes publicó *The Times* un artículo relativo al Rey don Alfonso XIII.

Dice así:

"El joven Rey de España recibió ayer el homenaje de sus leales súbditos en su 19.º cumpleaños y tercer aniversario del advenimiento al Trono. En mayo de 1902 la Reina María Cristina declinó la Regencia del Reino, que con tanta entereza y buen celo había desempeñado durante dieciséis años, y su hijo entró en sus derechos y deberes de soberano del pueblo español. Estos dieciséis años han estado llenos de pruebas y dificultades gallarda y noblemente afrontadas, y al fin la Reina madre pudo terminar su misión, con seguridad de haber conservado el Trono para su hijo, y con la confianza de que éste demostraría ser digno de ocuparlo.

Esta esperanza no se ha defraudado; y á pesar de ser tan joven, el Rey, Alfonso XIII, ha producido ya la mejor impresión, por su gran interés en los deberes reales y por su inmenso interés en los asuntos públicos. A pesar del arraigo que las ideas republicanas tienen sobre cierta parte de los españoles, la influencia del Trono ha aumentado más bien que disminuido en los tres últimos años, y el regocijo popular, con motivo de la celebración del cumpleaños del Rey, fué una demostración de entusiasmo. Los conservadores, el partido en el poder y las oposiciones liberales se unieron para demostrar su lealtad al Trono, y sus jefes concurren juntos á la recepción de Palacio.

Los españoles son una nación caballeresca, y el deseo de que su joven Rey tenga oportunidad de demostrar su valía, les hace dejar á un

lado las diferencias de partido y hacer una común demostración de lealtad al trono.

En este país solo hay buena voluntad para el joven regente de un pueblo cuyas grandes tradiciones y salientes cualidades han merecido siempre nuestro respeto, y á primeros de junio tendremos ocasión de demostrar prácticamente nuestros sentimientos.

El Rey visitará el Guindhall en junio 7 y será recibido allí con todos los honores que la antigua casa de la hospitalidad británica está acostumbrada á conceder á sus huéspedes, y si nuestro clima traidor no lo estropea, puede tener segura la ovación de la muchedumbre en su camino.

Nuestro soberano ha concedido ya el homenaje al Rey Alfonso de investirle del cargo de general del ejército inglés, á lo que con prontitud ha correspondido el Rey Alfonso, nombrando al Rey Eduardo almirante de la escuadra española.

El Rey Alfonso de esta forma queda unido á un ejército cuyas mayores glorias y laureles fueron conquistados en defensa de su nación, y el Rey Eduardo á un cuerpo naval que, aun en sus días más negros, ha sabido conservar á buena altura la tradición del valor español.

La bienvenida que el Rey Alfonso reciba en París en su viaje hacia el Norte no dudamos será de carácter tan cordial como la que le espera en Londres. En ambas capitales la leal y correcta actitud del Gobierno español en la cuestión de Marruecos ha dado la mayor satisfacción, y los franceses no dejarán de manifestar su simpatía con el joven Regente de una nación cuyos intereses y política están tan identificados con los suyos. Se espera en Madrid que el viaje del Rey Alfonso sirva para afianzar más aún las relaciones de la Gran Bretaña, Francia y España, y hay muchos motivos para confiar en que esta esperanza sea un hecho.

La criminalidad

Si da pena consultar la estadística de la riqueza total de las naciones, por no ver que, mientras cada español sale á 1.465; francos, cada francés sale á 5.492; cada belga, á 5.692; cada yanki, á 6.159; cada inglés, 6.923, y así poco más ó menos á todos los habitantes de Europa les corresponde mayor cantidad que á los españoles, también da tristeza consultar la estadística del comercio universal, al ver que cada español vende y compra al extranjero en un año solo 95 francos, cuando el alemán lo hace por 235; el francés, por 279; el inglés, por 522; el sueco, por 602, y el belga por 624; siendo los más débiles en comercio los españoles, atendido á su extenso y fértil territorio y benigno clima; y no da menos dolor, el consultar las estadísticas de las deudas públicas europeas, al ver que solo Francia tiene más por habitante que España, pero que la compensa con exceso,

los créditos que esta nación tiene en otras naciones, muy al contrario que España, que vale cada español, á 624 francos de deuda, al lado de cada inglés que solo tiene 403; cada italiano 403, cada austriaco 302, cada alemán 270, y cada sueco 202, cada ruso 170, y cada suizo 92, y consultando á la vez la estadística de la riqueza que unas naciones poseen, explotan y tienen colocada en otras, al instante se ve que exceptuando la pobre y desgraciada Grecia, la España es la que debe tener menos esperanzas de tener oro en circulación y cambios á la par, por ser la nación que tiene más hipotecada su hacienda pública á favor del extranjero, como lo prueba el hecho de que, doscientos mil millones de francos que los franceses tienen colocados en Europa, lo que tiene en España, le corresponde á cada español á 170 francos, mientras que al suizo solo le corresponde 152, al noruego 129, al servio 92, al turco 86, al dinamarqués 60, al holandés 49, al italiano 46, al austriaco 45, al inglés 29 y si al portugués le corresponde mayor cantidad por habitante, como el interés de sus deudas no le paga sino una tercera parte, de ahí que España es la más deudora de Francia en toda Europa.

Mas si el consultar estas estadísticas produce pena, sentimiento y dolor, al ver y considerar que somos pobres cuando debiéramos ser ricos y que en vez de haber dado á construir y explotar al extranjero las obras públicas, las podíamos haber construido y explotado nosotros, si hubiera habido más hombres dedicados á estudiar las cuestiones de Hacienda que á la política y hacer revoluciones, corromper al ejército y perder á la Nación; el consultar la estadística criminal y la de suicidios, da otra cosa peor que pena y dolor: da vergüenza, sonrojo y asombro al considerar que España es la nación más delincuente de Europa, y que tanto los suicidios como los delitos van aumentando de una manera que asombra, aterra y espanta.

Impugnando á los voceros, que hacen afirmaciones sin pruebas y contra de las estadísticas, la lógica, la verdad y la razón, escribimos hace algún tiempo unos artículos hablando sobre el aumento que había tenido la criminalidad en España, demostrando que el saber leer y escribir no influye en la disminución de los delitos, porque la moralidad no aumenta en el hombre porque éste sepa hacer letras y guarismos y decir lo que otro antes ha dicho en manuscrito ó en impreso. Naturalmente, nosotros que habíamos consultado las estadísticas de los alfabetos y de los delitos cometidos en diferentes épocas, hemos sostenido, sostenemos y sostenemos que la mayor inmoralidad y falta de creencias religiosas da la mayor criminalidad y por consiguiente el mayor número de delitos y el de delincuentes. Y á este fin citamos la autoridad de César Cantú, que abundando en las mismas ideas dice en su célebre "Historia Universal", tomo 35, página 119, en una nota, que Francia é Inglaterra habían duplicado sus escuelas y á pesar de eso había aumentado la criminalidad, y en Bélgica con enseñanzas libre habían disminuido los delitos en un 23 por 100 desde 1841 á 1844; resultando que mientras en Bélgica había un delincuente por cada 9.925 habitantes, en Francia resultaba uno por cada 4.374.

Para poder apreciar el aumento que ha tenido la criminalidad en España desde la época que cita César Cantú, vamos á tomar como unidad los 9.925 habitantes por cada delincuente que tenía Bélgica y ver qué número le corresponde á Francia en 1844 y á España en 1839 y 1904.

César Cantú dice el número de acusados que tuvo Bélgica y Francia en 1849, y la estadística criminal de España se cuenta por el número de procesos, y como en muchos de estos entran dos, tres, cuatro y hasta más individuos

no es mucho que supongamos cada cuatro procesos cinco delincuentes, y por lo tanto, los 84.229 procesos incoados desde 1.º de Julio de 1903 á 30 de Junio de 1904, dan 105.286 delincuentes.

Pues bien: cada 9.925 habitantes en Bélgica, Francia y España en diferentes épocas dan los siguientes acusados y procesos:

En Bélgica en 1844, 1 acusado.

En Francia en 1844, 227 acusados.

En España en 1839 11 procesos.

En España en 1903 1904, 45 procesos.

En España, delincuentes, 56 acusados

Como se ve, en Bélgica en 1884 hubo un acusado por cada 9.925 habitantes; En Francia, en el mismo año, algo más de dos por el mismo número de habitantes, y en España los 11 procesos por los 9.925 habitantes en 1839 se elevan en el último medio año de 1903 y primero de 1904 á 45 procesos y 56 delincuentes, es decir que los acusados como delincuentes en Bélgica en 1844 salen en España en 1904 á 5.600.

Y si causa asombro el aumento de los delitos y delincuentes desde 1839 á la fecha, tanto y más lo causa el aumento de los suicidios que han sido en 1839, 1900 y 1904 y en Madrid este último año los siguientes:

En 1839, 25.—En 1900, 551.—En 1904, 1.131.

En Madrid en 1904, 204.

De forma que si el número de procesos y procesados se ha elevado desde 1839, más de un 400 por 100, el de suicidios pasa de 4.500 por 100; pues sólo en Madrid ha habido más de ocho veces más suicidios desde 1.º de Julio de 1904, que hubo en toda España en 1839.

Antes de decir y demostrar las causas que producen el aumento siempre creciente de delitos y suicidios, vamos á exponer, en otro artículo, la diferencia que se nota entre unas y otras provincias en delinquir, como asimismo los procesos que se incoan en un año en Madrid, capital la más delincuente, en relación con el número de habitantes de toda España.

Y para que vean los que sostienen que el no saber leer y escribir son la causa del aumento de la criminalidad, también exponemos la estadística de los que sabían leer y escribir cuando no se cometían tantos delitos y suicidios y los que saben ahora.

JUAN DE DIOS BLAS.

La boda de Kronprinz

Para el día 3 de Junio—el sábado de la próxima semana—está fijada la llegada á Berlín de la duquesa Cecilia, para su unión con el Kronprinz, el príncipe heredero de Alemania.

Llegará á mediodía á la estación de la gran capital, donde será recibida por el Kronprinz y otras personas de la familia imperial. No se permitirá al público la entrada á la estación y la joven desposada se dirigirá en coche cerrado al castillo de Bellevue.

La entrada solemne en Berlín no la hará hasta el día siguiente á mediodía. Será magníficamente; la comitiva partirá de aquel caslo para dirigirse al palacio imperial, en el centro de Berlín. Abrirán la marcha secciones de infantería y caballería; la duquesa Cecilia ocupará una carroza arrastrada por ocho caballos negros, que montarán picadores vestidos con trajes de la Edad Media; después seguirá numerosos funcionarios é individuos de la corte á pie y á caballo y cerrando el cortejo irán otras secciones de soldados de caballería é infantería.

Al pasar la puerta de Brandeburgo, la duquesa Cecilia será recibida por el Municipio de Berlín, en Pariserplatz, donde se están levantando tribunas para los espectadores privilegiados.

El alcalde saludará á la desposada al mismo tiempo que un coro de niños cantará un himno

y cien hermosas jóvenes vestidas de blanco arrojarán flores ante la carroza. Varios arcos de triunfo serán levantados *unter den Linden*.

El Municipio de Berlín ha votado para el adorno de las calles por donde ha de pasar la comitiva un crédito de 200.000 marcos, no sin la oposición de los socialistas demócratas.

Los jóvenes esposos habitarán el Stättschloss en Potsdam durante el verano en el castillo de Badelsberg.

D. Francisco Silvela

La gravísima dolencia que había postrado al notab'e estadista, y de la cual se recibían noticias cada vez más alarmantes, ha tenido el triste desenlace que todo el mundo temía. Don Francisco Silvela expiró al atardecer de antea-yer lunes.

Noticia es esta que registramos con honda pena y que causará dolorosa impresión en toda España. La pérdida de un ciudadano como el Sr. Silvela, representa una verdadera pérdida para una nación que, como la nuestra, tan escasa anda hoy en hombres de verdadera valía política y capaces de prestar altos servicios á la patria.

Por más que de un tiempo á esta parte estuviese retirado el antiguo jefe del partido conservador, de la vida política activa, no había quien no estuviese persuadido, así de la benéfica influencia que todavía seguía ejerciendo en su comunión, como de su sólido y sincero patriotismo, con el que, en caso necesario, hubiesen podido contar el país y las instituciones, si las circunstancias hubiesen exigido del señor Silvela que volviese á la lucha. Era además el ilustre estadista, hoy desaparecido, de aquellos que por su carácter y por su probidad merecen la general estimación y la general simpatía.

Se le tenía, y con razón, por un político serio, cosa rara en tierra donde los políticos informales abundan tanto. Y si como político pudo tener y debió necesariamente tener adversarios resueltos, como hombre, contó siempre con el respeto y el aprecio de todos los partidos.

No podemos á la hora que recibimos la fatal noticia y en que trazamos estas líneas entregarnos cual desearíamos á un estudio detenido de la personalidad, de los méritos y de los servicios de un hombre que, como jurisconsulto eminente, como orador parlamentario de primer orden, como jefe de gobierno, ha sido una de las celebridades españolas más legítimas de algunos años á esta parte. En estos momentos solo podemos expresar una vez más el profundo sentimiento con que vemos la desaparición de una inteligencia tan luminosa y de un carácter tan honrado.

Dios tenga en su santa gloria el alma del que fué D. Francisco Silvela.

CRÓNICA

El domingo último dieron comienzo en la iglesia de San Blás y á las ocho de la noche la serie de "Conferencias Populares, que el reverendo P. Gabriel Palau de la Compañía de Jesús da todas las noches desarrollando el tema "El hombre social". Dichas conferencias las ha promovido el Patronato Católico Obrero, de acuerdo con otras valiosas entidades de esta ciudad.

La fama del P. Palau no ha quedado esta

vez desmentida, antes al contrario, la ha acrecentado; hombre práctico que ha estudiado á fondo los problemas sociales, espone y desarrolla en la iglesia de San Blás, y ante numeroso auditorio, compuesto casi todo por obreros de todas procedencias, de diversidad de criterios y opiniones, la verdadera y sana doctrina social, sin nada de misticismos, sin excomuniones ni amenazas, empleando la oratoria que se usa en las conferencias que se dan en los Ateneos científicos, convincente más que elocuente, porque casi siempre el oropel del párrafo oratorio y retórico, desvirtua y desencarrila el verdadero fin de esta clase de enseñanzas. El P. Palau muy experto en esta clase de estudios va desarrollando con sencillo método los temas que se ha propuesto, buscando la necesidad que tiene el hombre de ordenarse en sus relaciones con la sociedad, porque es innegable que primero es el individuo que la Sociedad y malamente puede conseguirse una Sociedad buena y feliz si las unidades que la componen son malas y desgraciadas, perfeccionese el individuo y quedará la Sociedad perfeccionada.

Así discurre el P. Palau, buscando en la religión católica la única fuente de perfeccionamiento, tanto más en cuanto se ha demostrado hasta la evidencia de que no hay ningún conflicto entre la Ciencia y la Religión.

Las conferencias del P. Palau, esperamos producirán buen fruto, y hará caer la venda de los ojos á ciertos ilusos, que creen que hablar mal de todo y de todos, es la única norma del socialista obrero, que buscan en la utopía del perfeccionamiento social, el bien estar general, dejando que los individuos, las partes integrantes de este todo, continúen con todos sus vicios y deformidades.

Por salida á otro destino del oficial de 5.ª clase de la Intervención de Hacienda de la provincia, D. Martín Moreno de la Corte, ha sido nombrado para sustituirle D. Manuel Aller y Ulloa, aspirante á oficial de 1.ª clase que era de la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.

Don Eduardo Gonzalez, bibliotecario que fué de la Biblioteca Provincial de Tarragona, ha sido nombrado Correspondiente de las Reales Academias de San Fernando y de la Historia de Madrid.

Felicitemos sinceramente al Sr. Gonzalez.

Suma y sigue:

La brigada municipal está estropeando la calle Taules Velles.

La señorita D.ª Ana Cid Monte, ha contraído matrimonio con nuestro distinguido amigo el ilustrado Maestro Superior D. José Fortuño Rosés, nombrado por oposición de la escuela de Corbera.

Deseamos á tan feliz pareja lo mismo que á los padres de los novios, muchas felicidades y prosperidades sin fin.

El inspector de primera enseñanza de esta provincia, que había suspendido la visita con motivo del centenario del Quijote, la ha reanudado, verificándola en los pueblos del distrito de Falset.

Se ha publicado una real orden del Ministerio de Gracia y Justicia resolviendo que las instancias que se elevan pidiendo certificaciones del Registro de actos de última voluntad se extiendan en el papel ó con el timbre correspondiente á la clase 10.ª

La Compañía de los caminos de hierro del Norte, correspondiendo á los múltiples deseos manifestados por el público, ha dispuesto que los trenes números 730 y 1,713 transporten viajeros de segunda y tercera clase entre Tarra-

gona y Valencia el primero, y entre Castellón y Tortosa el segundo.

La Real orden circular del Ministerio de Agricultura sobre persecución de las infracciones de la ley de caza, se funda en que ha llegado á conocimiento del mismo la grande mortandad de codornices que se hace á la entrada de las mismas, muy especialmente en las costas; tanto, que muchas de ellas no llegan al interior de la península, y las pocas que entran son cazadas con redes y otros artefactos, impidiendo así la procreación de tan preciadas aves.

Por este motivo se ha significado á los gobernadores civiles la necesidad y conveniencia de que por cuantos medios legales pueden emplear con sus agentes y subordinados encargados de hacer cumplir los importantes preceptos de la ley de caza, sean perseguidos con todo rigor los infractores de las mismas, y muy especialmente en el caso concreto de que se trata.

Espectáculos

Teatro del Baleario

Con dos llenos de *padre y muy señor mío* se ha dado en dicho teatro y en las noches de sábado y domingo las funciones aquí anunciadas. *Marina*, perla del inmortal Arrieta, fué cantada con exquisito tacto por la tiple señorita Casesnoves y señor Montañana que, á excepción de algunos pasajes, dió relieve y colorido á la hermosa producción. La parte de *Pascual*, encomendada al Sr. Sola y la de *Roque* al señor Guillén fueron muy aplaudidas por su acertada interpretación; los coros y orquesta Santa Cecilia matizando con su trabajo el conjunto de la zarzuela. *Bohemios*, *La Mazorca Roja* y *El Duo de la Africana* que con más ó menos éxito fueron presentadas por la simpática compañía Gil-Sola-Tena demostraron músicos y actores gran interés en satisfacer al público, el cual no les regateó merecidos aplausos.

Esta noche se pondrán en escena los estrenos de las zarzuelas *El Rey del Valor*, *La Camarona*, y el del juguete belingüe en un acto *Cambiar de estat.*

La banda orquesta Santa Cecilia ejecutará algunas piezas en la terraza del teatro.

Mañana tarde y noche dos variadas funciones.

En el Principal

Parece ha pasado la oportunidad de escribir una reseña de las funciones que la compañía dramática Palma-Reig-Morano hicieron el sábado, domingo y lunes próximos pasados. Lo dijimos en nuestro número anterior, lástima que dicha compañía no hubiese venido por aquí en otras circunstancias, porque su labor artística merece tener lisonjeros éxitos y mayor número de espectadores que los tenidos en el coliseo del Temple.

En *La Muerte Civil* se despidió Morano, y en *La Celosa* el resto de la compañía, ganando en una y otra nutridos aplausos ya que no ganaban otra cosa.

Al despedirles les deseamos muchas prosperidades y justa recompensa á sus desvelos y estudios.

Plaza de Toros

El próximo domingo 4 de Junio se celebrará una gran corrida de novillos de 4 yerbas procedentes de la ganadería de los señores Murall y C.ª, actuando de matadores los arrojados y valientes novilleros Emilio Gavarda (*Gavardito*), y Andrés Navarro (*Joyerito*), con sus correspondientes cuadrillas.

Tanto por las condiciones del ganado que según noticias será escogido de entre los mejores de la ganadería, como por la fama de que vienen precedidos los toreros, aseguramos un

lleno á la empresa y una buena tarde á los aficionados.

PESDE BARCELONA

El regalo de *diez y ocho millones*, ó sea el asunto de la reversión de los tranvías, que hace días es la comidilla de los barceloneses, ha quedado aplazado, mediante una proposición incidental que se presentó en la última sesión extraordinaria celebrada por el Ayuntamiento para que la republicana comisión de Fomento formule nuevo dictamen. Esto ha calmado algún tanto los ánimos bastante excitados entre los partidarios de tal regalo y los contrarios á que Barcelona por el capricho de algunos ediles, se perjudique en tan grado sumo, como se intentaba. De todos modos esta interesante cuestión dará todavía mucho juego. Por de pronto se habla de un lance personal entre un concejal republicano y el autor de una hoja impresa, también republicano, que ha circulado con profusión protestando de ello.

El ilustre jefe del partido liberal democrático señor Montero Ríos, ha visitado en su domicilio al adalid de la democracia señor Canalejas (don José), celebrando ambos personajes una conferencia de dos horas, en la que además de ocuparse detenidamente de asuntos políticos, fué objeto de chacota el asunto que por unos ú otros móviles lanzan á la publicidad, de cuando en cuando, los enemigos de aquellas dos personalidades, noticias sobre la roptura de sus relaciones. Dicha conferencia fué muy cordial, estando completamente unidos y dispuestos á combatir al enemigo común, y á luchar con denuedo para conseguir el triunfo de los ideales democráticos.

Pueden pues los lerrouxistas cambiar de rumbo, y procuren que Salmerón siga en la misma *tesitura* que hasta ahora; continuando ensalzando al autor de los *quinientos*, porque quién sabe si con el tiempo será Maura, el sustituto del *viejo pastor republicano*. Se dan casos.

Maura, liberal fusionista, se pasó á los conservadores, y como cuesta tan poco un cambio de camisa, nada tendría de particular que cansado de esperar su vuelta al poder, se pasase con armas y bagajes al campo del gorro frigio. Quién hace un cesto hará ciento, si le dan mimbres y tiempo.

De esta clase de políticos que solo ambicionan el mando, cualquier cosa puede esperarse.

Junoy, el *pendonista* de los Luises en Manresa, otro de los republicanos de dublé que combatió años atrás al hoy su jefe D. Nicolás, para proteger á un conservador amigo del excacique Planas y Casals, ha echado su cuarto á espadas en un mitín que para celebrar la inauguración de una *bandera*, tuvo efecto el domingo último en San Andrés de Palomar. Como si quisiese imitar al ex-emperador Lerroux en sus fogosas preroratas, participó á los fraternos que le escuchaban la próxima caída del régimen actual al embate de la *revolución*, noticia que causó gran entusiasmo. Por falta de música no hubo Marsellesa, *sonata* obligada en esta clase de actos, y fué lástima por que el *caso* lo merecía.

Ha fallecido el ex-jefe del partido conservador D. Francisco Silvela tras penosa enfermedad. Como jurisconsulto valía mucho, como particular era muy estimado, pero como político no había pasado de ser uno de tantos; su muerte, que será muy sentida, para nada ha de influir en la política española. Descanse en paz,

30 Mayo de 1905.

Imprenta Voltes.—Tortosa

ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Remeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa
EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre BOSTON

Para caballero á 8 ptas.—Id. señora á 6'50

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

PRECIO FIJO

Fábrica de baldosas hidráulicas

y depósito de materiales de construcción

PORLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

JOSE JIMENO MIÑE

Calle de la Estación (frente al café).—TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas en todos dibujos.

PRECIOS ECONOMICOS

LA PRESERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes. Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS.

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANCOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Tarragona, Reus y sus respectivas comarcas:

Juan Esteve

GRAN FABRICA

Productos Refractarios y Alfareña

JOSE CERVERA

Fábrica: Arrabal Capuchinos.—Frente la Estación
TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refina- ción de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

LA PAZ

Gran Casa de Viajeros

Ramon Valls

Casa situada al centro de la Capital y en las calles más comerciales y más próximas á las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y al muelle por embarque, casa con vistas á la Plaza del Angel y Princesa.

Hospedaje 4 Pesetas

Plateria, 9 y 11.—**BARCELONA**

VIUDA DE E. FALCO E HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompetibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

IMPRESA Y LIBRERIA VOLTES TORTOSA